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自 11 月 10 日以来，各
类 媒 体 都 在 报 道 某“ 长
老 ”在 国 外 流 连 三 年 多
后 ，被 迎“ 还 乡 ”的 消 息 ，
看到机场高速公路堵塞、
公共设施毁坏的场景，听
到 约 40 趟 航 班 被 取 消 、
延误的报道，大多数人都
没 有 什 么 好 心 绪 。 所 幸
很快就来了令人“会心一
笑”的新闻。

《 罗 盘 网 》（Kompas.
com）于 11 月 12 日题为“当
梅 加 瓦 蒂 谈 起 雅 加 达 是

‘ 混 乱 之 城 ’时 ”的 评 论 ，
“斗争民主党”总主席就雅
加达的“混乱”（amburadul）
批评首都特区政府，

梅 加 瓦 蒂 认 为 ，如 果
经过精心的策划，其实雅
加达特区能成为“智慧之
城 ”(City of Intellect) 或 是

“ 大 学 之 城 ”(Kota Maha-
siswa)。 她 希 望 雅 加 达 的
城市布局应该有明确而具

体的方案，更需要和学术
界、工程设计的专家学者
们 进 行 深 入 而 全 面 的 探
讨。

梅加瓦蒂的谈话是在
三宝垄市荣获国立雅加达
大 学 (UNJ) 颁 发“ 智 慧 之
城 ”称 号 的 典 礼 上 发 表
的。“我说雅加达变为‘混
乱’，为什么呢？若城市规
划、总体规划及其他枝节
都弄好，应该成为‘智慧之
城’的。”她在视频中含笑
说出对首都“恨铁不成钢”
的失望。

首都特区副省长利萨
（Ahmad Riza Patria）轻 松 地
回应说：“我们尊重任何人
对于雅加达提出的评论，
我们认为所有建议是提升
雅加达作为先进城市及居
民幸福感的良药。”但愿这
不仅是敷衍的场面话，首
都特区省议员及有智慧的
民 众 眼 里 是 容 不 得 沙 子
的。

Trisakti 大 学 的 城 市 规

划 专 家 雅 耶 特（Yayat Su-
priyatna）认为，雅加达之所
以被封为“混乱之城”，皆
因缺乏对居民进行适应现
代城市生活的教育。很多
外地民众在在首都定居谋
生，但他们不具备共同保
护市容的认知。“雅加达的
实况，名誉上是大都市，但
行 为 却 乡 巴 佬（ 原 话 ：
katrokan）。”刚获得国际交
通奖，但民众却烧毁了公
交站点。他表示，这就是
民众没有维护公共财物意
识的例子之一，而省政府
竟采取纵容观望的态度。

“以前有所谓守法（yustisi）
行动的政策，让外来者每
年涌入雅加达的境况得到
调整。”

“第一电视台”(TV One)
的“ 两 方 面 ”(Dua sisi) 政 论
节目中，邀请四位不同背
景的嘉宾，女主播与笑剧
演员扎隆冬 (Cak Lontong)重
播 了 梅 加 瓦 蒂 的 谈 话 视
频 ：“ 上 天 保 佑 ，这 届‘ 智

慧 之 城 ’的 评 比 中 ，三 宝
垄、梭罗、泗水、登巴萨有
幸得了前四名，而这四个
城市的领导人，都是‘斗争
民主党’的骨干。证明他
们实践了党部‘以国家前
途 、人 民 命 运 为 重 ’的 训
诲，廉洁勤政，是我们的光
荣。”这样的官员越多，国
家富强的希望越大。

对于排在第六名的雅
加达被“笑称”为“混乱之
城”，嘉宾卡比特拉（Kapi-
tra Ampera）表 示 首 都 特 区
政府应将之当作镜子，视
为建设性的批评，以提升
社会风气和市容。对比三
四年前，差别明显，如今省
长不专注市政，在安排交
通的措施方面朝令夕改、
反复无常，却越权插手卫
生部负责的防疫政策，强
制 民 众 外 出 营 生 …… 话
音刚落，马上引发“社会活
动 家 ”加 利 法（Geisz Chali-
fah）的 激 烈 反 应 ，问 道 ：

“你确实了解所说的内容

吗 ？”他 豪 言 从 年 轻 到 现
在，深切感到现任省长的
交通措施安排得最到位、
最人性化。

“ 团 结 党 ”（PSI）的 华
裔 议 员 威 廉（Wiliam Aditya
S）表示省长对能够整顿市
容、通畅交通的轻轨电车
工程漫不经心，却耗巨资
筹 划 Formula F 赛 车 活 动 ，
该 活 动 因 新 冠 疫 情 被 叫
停，但已拨出的 5000 多亿
盾工程款却还不能追回。
加利法老气横秋地对威廉
说：“我来教教你如何向阿
尼斯省长提出建议。”他认
为省长实现了竞选时的诺
言，轻轨电车因客源不足
而搁置。赛车计划本为了
提高知名度及旅游观光，
无可厚非。若要知道首都
特区人民对阿尼斯的真正
支持率，政府就别把选举
推迟到 2024 年，让雅加达
如期在 2022 年竞选，就能
见 分 晓 。 以 如 此 天 真 的

“狐狸诓乌鸦”伎俩，就想

“激将”政府，引起线上线
下笑声一片，也让网友质
疑 他“ 社 会 活 动 家 ”的 身
份，埋没了“老练政治家”
的天赋。

“大印尼党”的沙利夫
（Syarif）模棱两可地说，梅
加瓦蒂指的是雅加达，并
没有点明是哪位省长。佐
科维任首都特区省长时大
水 漫 淹 ，是 否 可 当 作“ 混
乱”之一？钟万学主掌雅
加达时也出了一些“混乱”
呢？看来他也只能使出这
套“ 一 叶 障 目 ”的 老 戏 法
了。

作 为 前 总 统 、大 党 领
袖的梅加瓦蒂，能说出“混
乱之城”这样的重话，肯定
已拿捏好分寸。她可能想
提醒社会大众，别忽略了

“雅加达”这头浑身厚皮、
野心勃勃的“灰犀牛”；没
有 指 明 ，是“ 留 点 面 子 ”，
若有人刻意推托，则越描
越黑，结果恐怕将自取其
辱。

梅加瓦蒂“笑谈”雅加达现况

在两千多年前《孟子》
一书中，有“食色性也”的
说法。说到色，我们还是
敬而远之，因为在“棉兰”
找色，非我之道！而且色
字头上一把刀，说不好，得
吃官饭！

但 是 说 到 食 ，俺 还 是
可 以 一 一 道 来 ！ 如 今 中
国人生活水平提高了，中
国 游 客 已 有 闲 钱 到 处 乱
走走，如果我们真的不再
去争取中国游客，那就是
失去良机。疫情期间，百
业 萧 条 ，所 以 ，一 旦 疫 情
结束，我们可以发展旅游
业 ，争 取 外 汇 ，如 今 我 们
若 不 把 棉 兰 的 优 势 信 息
浮起说起，就成了闭锁城
市。

要 知 道 ，印 尼 可 是 全
世 界 拥 有 最 多 华 人 的 国

家 ，而 且 无 人 知 晓 ，虽 然
棉兰华裔历经磨难，棉兰
华 人 还 是 坚 持 讲“ 闽 南
语 ”的 华 裔 ，这 是 值 得 自
豪 的 ，有 道 是“ 一 方 水 土
养 一 方 人 ”，或 许 每 个 城
市 都 拥 有 每 一 个 的 特
色。在吃的方面，我想说
棉兰人最懂的吃，当然不
能说是口若悬河的乱吹，
但 在 棉 兰 有 名 堂 的 好 吃
的 实 在 太 多 了 ！ 而 且 一
旦 出 了 名 ，大 家 会 一 传
十 、十 传 百 的 去 光 顾 ，经
营开档的说不发也难。

就像当年的“AT”炒粿
条，单单只炒粿条就可买
好几间店屋豪宅，或许市
区内的棉兰华裔生活较为
优裕，竞争力少，若在槟城
你炒粿条炒出了名，肯定
会有一窝蜂同您竞争！想
当年香甜爽味的 Bika Am-
bon 糕在棉兰是出了名，凡

来棉兰旅游的，肯定会买
BinkaAmbon 来 当 礼 品 送 朋
友，在不帝沙的某条街道，
可 说 是 整 条 街 都 是 卖
BinkaAmbon 糕 的 ，光 顾 的
多数是友族，因为友族群
口感喜甜，所以华裔商家
的店门口，多数生意兴隆！

可后来有人散播说华
人酿制此糕时有放烈酒，
不是清真食品，结果此信
息一出，华人商店再不受
友族光顾，而另去友族商
家购专门自制清真的 BIN-
KA AMBON，如 此 这 般 ，华
族经营的店铺就成了门可
罗雀，这就是商场如战场，
客户要求，经商者得俯首，
经商之道，无可厚非！后
来，华裔商家脑筋急转弯
又献出了 Bolumeranti 糕点，
甜美风范让友族群蜂拥而
至，生意好的不得了，是棉
兰礼品的给朋友的象征，

此时可叹“真是天无绝人
之路”！

游 客 们 来 棉 兰 旅 游 ，
若 没 有 品 尝 到 Tabona 的
Kali bihun，(咖喱米粉)那可
是白来一趟，这可不是吹
的 ！ TABONA 店 老 板 售 卖
的咖喱饭，有牛肉有鸡肉，
任您挑选，它的特别是在
咖喱，那种肥而不腻汤汁，
可让人感觉回味无穷，而
且店老板精选的牛肉，肥
瘦均匀，口感好，鸡肉又有
点像土鸡，咬一口够韧够
味，把鸡肉占点辣酱，香香
的白米饭淋点咖啡计，可
口美味，滋润消腻，真是让
人无法忘怀！

来吃饭客户中有许多
马达友族，他们会拉群结
帮的过来品尝，说到马达
友 族 ( 多 信 耶 稣 基 督)，就
是 喜 欢 吃 华 人 卖 的 云 吞
面 ，马 达 人 普 遍 叫“MI

PANSIT”，他们喜欢把云吞
面配饭吃，或许就是“面饭
吃 ”（mi pansit）的 名 字 由
来。在哇喜里街的“阿昆”
云吞面，生意可兴隆，据估
计从八点早上到晚上十一
点，最少也要销三四百碗，
因为店里频繁客户总是挤
得没位子坐！

生 意 可 想 而 知 ，以 一
碗万五的利润率计，阿昆
可赚得盆溢钵满！所谓隔
行如隔山，我们也没这本
事，当初，阿昆生意也像其
他人一样，后来经他改良，
云吞面中有先达人喜欢的
铁 丝 面（mi keriting），还 有
棉 兰 人 喜 吃 的 中 心 面（mi
tionsim）。如此一来，任人
挑选的食谱，也就客如流
水，源源不绝了！

在中国大地的各大城
市都会拥有一条或几条的
步行街，在我们棉兰唯独

有的就是 ASIA MEGA MAS，
在傍晚七点多，那里可说
是人来人往，沿路边上食
摊比比皆是。有烤烟熏人
的 SATE PADANG，有 酸 辣
的 MI REBUS, 有 印 度 人 的
roti cane ，有香脆的油炸食
品“包餠”，有蛮不错的白
斩鸡，真是应有尽有！说
也说不完，因为我们的棉
兰人的祖籍是来自五湖四
海，有爪哇人，巴东人，马
来人，印度人，有华人，华
人中又有广东人，潮汕人，
客家人，海南人，福建人，
等等。所以饮食文化，千
奇百怪，各有千秋！真是

“ 萝 卜 白 菜 ，各 有 所 爱 ”！
其实，这里所说的棉兰的
好吃食品只是凤毛麟角，
还有很多很多，也不能说
尽，就像看武侠小说的结
尾，“欲知后事如何，请看
下回分解！”

吃在棉兰吃在棉兰
棉兰：林昕

自成独特的艺术风格自成独特的艺术风格
铸就辉煌的书法人生

——献给书法家叶维汉老师

近 日 ，蒙 印 华 资 深 书
法家叶维汉老师惠赐《我
的书法人生》一书，无限荣
幸，万分感激。

翻 开 新 书 墨 宝 ，真 是
异彩纷呈，图文並茂。首
先 ，映 入 我 的 眼 帘 是 ，叶
老师赠瓦西德总统《民主
之父》条幅的玉照，又见叶
老师为谢锋大使赠送题字

“国魂”之照，还见叶老师
给中国作家刘再复教授的
书信墨宝，书中还刊有叶
老师夫婦和熊德龙先生夫
婦的合照，还可见叶老师
的“爱我印尼”的墨宝，此
外还见叶老师与学员一道
挥毫的照片……这些珍贵
的照片和出色的墨宝，真
实地反映了叶维汉老师光

辉的书法人生，是价
连城的瑰宝。

这些光彩夺目的
墨宝，显示了叶老师
独 特 的 书 法 艺 术 风
格 ：你 的 毛 笔 字 自
成 － 格 ，书 法 秀 逸 ，
笔 墨 潇 洒 ，笔 力 遒
劲，字字生辉。传承了中
华传统的书法艺术。你的
优秀的墨宝是印华书法宝
贵的财富之一，受到广大
印 华 书 法 界 的 认 可 和 敬
仰。

叶维汉老师不愧为印
华书法界的佼佼者。你不
僅书法精湛，还有炽热的爱
国、爱民的情怀，心中有善
良的同情心，在你的心灵深
处有着美丽的精神世界。

记 得 1998 年 ，雅 加 达
发生了骇人听闻、震撼世

界的反华“五月暴乱”。当
时，获悉叶老师的店铺被
焚烧，财物被洗劫，存有巨
款的铁櫃被暴徒架走。那
时，万隆市虽没有发生反
华暴乱，但是，万隆文友同
感身受，热血沸腾，血脉相
连，血浓于水，无限关怀。
我受万隆文友的重托，携
带 了 三 封 洁 白 的 慰 问 信
(交立锋、夏梦和叶维汉）
和三份捐款。于 6 月 28 日
乘搭了夜班火车直奔雅加
达。翌日早晨，在松华夫

婦热情陪同下，我们拜访
了叶维汉老师的家。我亲
自将慰问信和捐款交给了
叶老师。

看了慰问信后，叶老师
脸色微带忧戚回答：“捐款
我不能收。我的财物有投
保险，可能还有一线希望”

我有点失望：“你一定
要收下，这是万隆文友的
一片心意，否则回去我交
代不了。”

叶 老 师 皱 了 皱 眉 回
答：“那好，我将此款转赠

给夏姐吧，因为她
遭遇最惨，现居人
篱 下 ，需 多 援 助 。
对我来说，慰问信
更为重要，在精神
上 得 到 安 慰 和 鼓
励。”

临 别 前 ，我 们
要求叶老师写下留言作为纪
念，他欣然命笔，思索片刻
后，一口气写下了“同舟共
济”四个苍劲有力的大字，看
后大家不约而同鼓掌表示赞
赏。

通 过 这 次 难 得 的 会
面，让我更深刻地认识了
叶老师高尚的人品道德，
有着为人想得多，为自己
想得少的思想；你所写的
墨宝“同舟共济”，不仅写
得苍劲有力，更重要的是，
体现了你的思想观点。在

民族灾难面前，要同舟共
济，要及时伸援手，要做到

“ 一 方 有 难 ，八 方 支 援 ”
共克时艰。

煞 笔 至 此 ，仅 向 叶 老
师新出版的《我的书法人
生》表示最热烈的祝贺！

祝愿叶老师继续发扬
中 华 悠 久 历 史 的 书 法 艺
术 ，在 传 承 中 发 场 光 大 。
保 持 自 己 独 特 的 书 法 风
格，努力再创书法艺术新
的辉煌！

叶老师是一位有抱负、
有理想的印华书法家，既努
力传承中华优秀的书法艺
术，又重视做人的道德风
尚，我们赞赏你“风雨同舟
和同舟共济”的思想情怀，
把书法创作和人生正道紧
密联系在一起，为国家、社
会作出有益的贡献！

铸剑

历经 8 年共 28 轮正式
谈判，区域全面经济伙伴
关 系 协 定（RCEP）签 署 仪
式 15 日 以 视 频 方 式 顺 利
完成。自此，一个世界上
人口数量最多、成员结构
最多元、发展潜力最大的
自贸区建设正式启动。

它 会 给 世 界 带 来 什
么？当然不仅仅是深化区
域经济一体化，也不止于
给疫情之下低迷的世界经
济注入动能，更是展现出
区域国家支持多边主义和
自由贸易的强烈意愿，由
此向世界证明：开放合作
才是实现互利共赢的正确
方式。

根 据 中 国 官 方 介 绍 ，
与 其 他 自 贸 协 定 相 比 ，
RCEP 包容性更大，涵盖了
贸易投资自由化和便利化
的方方面面。同时，协定
适应了数字经济时代的需
要，比如纳入高水平的知
识产权、电子商务章节，采
用负面清单作出投资准入
承诺等，均体现出鲜明的
现 代 化 特 点 。 更 重 要 的
是，这还是一份高质量的
协定。比如，货物贸易零
关 税 产 品 数 整 体 上 超 过
90% ，服 务 贸 易 和 投 资 开
放 水 平 显 著 高 于 原 有 的

“10+1”自贸协定。特别是
新增中日、日韩两对重要
国家间的自贸关系，使得
区域内自由贸易程度显著

提升。
值 得 一 提 的 是 ，考 虑

到成员国经济社会发展程
度不尽相同，RCEP 纳入了
经济技术合作等规定，并
为相关国家提供过渡期安
排，给予最不发达国家差
别待遇，充分体现出开放
包容和互利互惠的贸易精
神。有分析称，RECP 影响
力有望达到北美自贸区和
欧盟关税同盟的级别。

据统计，RCEP 现有 15
个成员国总人口、经济体
量、贸易总额均占全球总
量 约 30% ，这 意 味 着 全 球
约三分之一的经济体量将
形 成 一 体 化 大 市 场 。 显
然，这不仅是东亚经济一
体 化 建 设 近 20 年 来 最 重

要的成果，也对世界具有
标志性意义。

受美国政客大搞保护
主义和单边主义的影响，
加之疫情暴发，世界经济
低迷。国际货币基金组织
10 月中旬发布的最新一期
《世 界 经 济 展 望 报 告》预
测 ，2020 年 全 球 经 济 将 收
缩 4.4% 。 在 此 背 景 下 ，
RCEP 的签署，意味着经济
活力强、增长潜力大的东
亚市场给贸易保护主义逆
流 投 下 了 坚 定 的“ 否 决
票”，有力提振全球经济发
展信心，坚定多边主义信
心。正如新加坡总理李显
龙 所 评 价 ，“RCEP 的 签 署
是在多边主义受到冲击、
全球经济增长放缓之际，

世界向前迈出的一大步”。
同 时 ，协 定 的 签 署 将

更为充分地发挥各成员国
比较优势，进一步释放东
亚地区经济活力和增长潜
力，为促进地区的发展繁
荣 增 添 新 动 能 。 RCEP 既
包括日、韩、澳、新等发展
阶段较高的国家，也包括
经济增长势头最好的中国
和广大东盟国家。而且，
该区域有着较成熟的国际
制造业分工网络，经济互
补性很强。统一的经贸规
则 和 便 利 的 跨 国 营 商 环
境，势必将促进域内各国
供应链产业链深度融合，
进 而 推 动 亚 太 自 贸 区
（FTAAP）进程。

对 中 国 而 言 ，协 定 的

签署兑现了中国决策层持
续对外开放的坚定承诺。
前不久中国公布的“十四
五”规划建议，强调加快构
建以国内大循环为主体、
国内国际双循环相互促进
的 新 发 展 格 局 。 以 签 订
RCEP 为契机，中国将更好
地发挥超大规模市场优势
和内需潜力，推进高水平
对外开放，同世界分享更
多发展红利。

尽 管 遭 遇 逆 流 ，但 全
球化发展到今天，这个世
界早已是你中有我、我中
有 你 。 RCEP 的 顺 利 签 署
再一次证明，搞所谓“经贸
脱钩”不得人心，多边主义
和 自 由 贸 易 才 是 人 间 正
道。

全球最大自贸区开建是多边主义一个巨大胜利
国际锐评评论员
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